
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
Responsables et solidaires 
Pour une nouvelle démocratie 

 
 
 
PRÉSENCES 
Comité exécutif    Conseil syndical 
Gaétan Châteauneuf, président   Flavie Achard, éducation 
Dominique Daigneault, secrétaire générale Pierre Bibeau, solidarité internationale 
Manon Perron, trésorière    Jean-Marie Dion, droit au travail 
Véronique De Sève, 1re vice-présidente   
Francis Lagacé, 2e vice-président   
       
       
   
Gaétan Châteauneuf et Dominique Daigneault agissent respectivement comme 
président et secrétaire d’assemblée. 
 
 
1. OUVERTURE  
 

Le président, Gaétan Châteauneuf, débute par une minute de silence observée à 
la mémoire de toutes celles et tous ceux qui sont morts en luttant pour la classe 
ouvrière. 
 
Il souhaite la bienvenue aux personnes présentes. Il souligne qu’octobre a été 
très mouvementé, il y a eu la tenue du Forum social québécois, du 8 au 12 
octobre, auquel plusieurs militant-es ont participé. Le 14, il y a eu un comité 
régional de mobilisation pour préparer la journée du 29 octobre, laquelle se 
concluait par un rassemblement du Front commun au Cepsum. C’était le coup de 
départ pour la négociation du secteur public, dont le dépôt se faisait le 30 
octobre, officiellement à Québec et symboliquement à Montréal. Plusieurs 
activités étaient organisées dans les établissements pour lancer l’invitation à 
négocier. Le prochain rendez-vous de mobilisation du Front commun se tiendra 
probablement à la mi-décembre.  
 
Se sont aussi déroulées les élections municipales. Le président rappelle que le 
conseil central n’avait appuyé aucun parti. La campagne a été tumultueuse; 
chaque jour, il y avait des rebondissements. Le conseil central a participé à 
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plusieurs débats publics, entre autres, au CRE-Montréal le 6 octobre et lors du 
lancement de l’agenda citoyen le 14 octobre. À Laval, le conseil central a aussi 
participé à l’organisation d’un débat avec les candidats à la mairie, Lydia 
Aboulian et Robert Bordeleau; Gilles Vaillancourt était absent.  
 
S’est tenu le congrès de la FP, où tous les membres de l’exécutif ont été 
reconduits dans leurs fonctions et celui de la FEESP, où un nouvel exécutif a été 
élu, Gaétan Châteauneuf profite de l’occasion pour les féliciter.  
 
Une manifestation s’est tenue le midi de l’assemblée générale devant le Tribunal 
administratif du Québec en appui à la Coalition pour l’arrêt du détournement des 
pensions alimentaires.  
 
La FSSS, la FP et le conseil central planchent sur les comités de pilotage sur le 
vieillissement de la population, l’hébergement pour les personnes âgées, les 
soins, etc.  
 
Un conseil confédéral spécial se tiendra les 10 et 11 novembre, au Palais des 
congrès sur les finances publiques et la tarification. 
 
En novembre, se tiendra le congrès de la Construction.  
 
Le 23 novembre, il y aura consultation sur le plan de lutte à la pauvreté. Le 
CIMM rencontrera la coalition. 
 
Un règlement est intervenu entre les agents de sécurité du Casino et leur 
employeur. Ils ont signé un bon protocole de retour au travail. Les agents 
reprennent le travail à compter du début novembre. 
 
Collège Lasalle : très bon règlement, le président du syndicat qui avait été 
congédié a été compensé de façon à se rendre jusqu’à la retraite.  
 
Radio-Canada : un règlement à Radio-Canada a permis d’éviter les coupures de 
postes qui étaient prévues à Montréal.  
 
Journal de Montréal : Quebecor poursuit le président de l’Assemblée nationale 
parce qu’une accréditation a été refusée à un journaliste du Journal de Québec. 
Un rencontre a eu lieu entre un représentant de chaque partie avec le 
conciliateur afin de trouver un terrain qui pourrait permettre de relancer la 
négociation. Une première rencontre de négo aura lieu le 10 novembre.  
 
La Presse : un membre du ST de l’Information de La Presse devait être présent 
mais en fin d’après-midi, le syndicat a été invité à reprendre les négociations.  
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Cimetière le Repos Saint-François d’Assise : syndicat nouvellement affilié à la 
CSN. L’employeur a démontré son mécontentement en faisant de l’intimidation 
aux travailleurs. On suit le dossier de très près. 
 
 

2. APPEL DES DIRIGEANTES ET DIRIGEANTS 
 

Dominique Daigneault fait l’appel des membres de l’exécutif et du conseil 
syndical.  

 
 
3. PRÉSENCE DES DÉLÉGUÉ-ES DU GRAND NORD 
 

Personne du Grand Nord n’est disponible pour assister à l’assemblée générale 
par voie téléphonique. 
 

4. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
 Dominique Daigneault fait la présentation de l’ordre du jour :  
 

1. Ouverture 
2. Appel des dirigeantes et des dirigeants 
3. Présence des délégué-es du Grand Nord 
4. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
5. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale du 7 octobre 2009 
6. Admission des visiteuses et visiteurs 
7. Affiliation des nouveaux syndicats 
8. Accréditation des nouvelles et nouveaux délégué-es 
9. Conflits 

10. Tarification et financement des services publics 
11. Bilan du Forum social québécois 
12. Bilan des élections municipales 
13. CASS 
14. Divers 

 
 Levée de l’assemblée 

 
 
Il est proposé par Laval Rioux 
Appuyé par Richard Gagnon 
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Que l’on adopte l’ordre du jour tel que présenté.  

   
ADOPTÉ 

 
5. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 7 OCTOBRE 2009 
 

Il est proposé par Jean-Marie Dion 
Appuyé par Annette Gélinas 
 
Que l’on adopte le procès-verbal de l’assemblée intercalaire tel que présenté, en 
remplaçant au point 8 Nancy Hachey par Monique Hachey.  
 

 ADOPTÉ 
 
6. ADMISSION DES VISITEUSES ET VISITEURS 
 

Il est proposé par Roger Davidson 
 Appuyé par Bernard Dansereau 
 

 Que l’on admette les visiteuses et les visiteurs. 
   

ADOPTÉ 
  
7. AFFILIATION DES NOUVEAUX SYNDICATS 
 

Présentation des nouveaux syndicats à affilier.   
  
Il est proposé par Lisa Courtemanche 
Appuyé par Jean Demeule 
 
Que l’on accueille et affilie les syndicats suivants : 
 

• Vanier College Teacher’s Association 
• Syndicat des professeurs du Collège d’enseignement général et 

professionnel de Rosemont 
• Syndicat de l’enseignement du Cégep André-Laurendeau 
• STT du CAVAC Montréal 
• STT du Repos Saint-François d’Assise 

  
ADOPTÉ 
 

Josette Côté, du Service de la syndicalisation, fait le point sur les syndicats à 
affilier, les syndicats en instance d’accréditation et ceux accrédités. 

8. ACCRÉDITATION DES NOUVELLES ET NOUVEAUX DÉLÉGUÉ-ES 
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Richard Ledoux, du comité des lettres de créance, présente la l iste des nouvelles 
et nouveaux délégués. 

 
Il est proposé par Richard Ledoux 
Appuyé par Jean-Pierre Bourgault 

 
Que l’on accrédite les délégué-es suivants :  

  
STT de l’Autre Maison Geneviève Boyer-Legault   AGS 
STT de la région du Lac Saint-Louis Alain Boutin   AGO 
STT de la région du Lac Saint-Louis André Berlinguette  AGO 
APPA Linda Tavolaro  AGO 
APPA Marie-Claude Brière  AGO 
APPA Nicole Payeur   AGO 
APPA Marlène Tourville  AGO 
APPA Louise Papineau  AGO 
APPA Denise Allard   AGO 
APPA Sylvie Pin   AGO 
APPA Rachel Demers  AGO 
APPA Michel Picard   AGO 
APPA Debbie Crawley  AGO 
Association des concierges des écoles du District de Montréal  
  Sylvain Paré   AGS 
  Martin Lafortune  AGO 
STT du Repos Saint-François d’Assise Jean-Marc Lizotte  AGO 
STT du Repos Saint-François d’Assise Luc Papillon   AGS 
 
ADOPTÉ         

 
 

9. CONFLIT  
 
 Un membre du ST de l’information de La Presse devait être présent à l’assemblée , 

mais l’employeur a convoqué le comité de négociation à la table. L’employeur 
menace de cesser les opérations si le 1er décembre, il n’y a pas de règlement. Il y 
avait un huis clos qui a été brisé au cours des derniers jours. Le syndicat a déposé 
une plainte à la Commission des relations de travail pour négociation de mauvaise 
foi et ingérence dans les affaires syndicales puisque l’employeur écrivait 
directement aux membres faisant fi du comité démocratiquement élu pour les 
représenter. Sur la question d’ingérence, l’employeur s’est fait remettre à l’ordre 
sur-le-champ par le commissaire qui lui a demandé de ne plus s’adresser 
directement aux membres. Quant à la plainte pour négociation de mauvaise foi, 
elle sera entendue sur le fond prochainement. Les distributeurs, pour leur part, ont 
voté pour la grève. Le président souhaite que ce soit réglé pour la prochaine 
assemblée générale, dans le cas contraire, nous les accueillerons à l’assemblée.  

  
10. TARIFICATION ET FINANCEMENT DES SERVICES PUBLICS 
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Dominique Daigneault fait la lecture du document intitulé Finances publiques. 
Après quoi, les membres de l’exécutif reçoivent les interventions. Gaétan 
Châteauneuf explique que le conseil central a produit ce document afin de 
consulter ses membres en prévision du débat sur la tarification qui aura lieu au 
conseil confédéral spécial des 10 et 11 novembre prochain. Véronique De Sève 
rappelle que lors du dernier conseil syndical il y a eu consensus sur trois grands 
thèmes :  
- que l’augmentation de la tarification des services publics constitue une mesure 

régressive ; 
- qu’un financement adéquat des services publics et des programmes 

sociaux soit inscrit dans une perspective de lutte contre la privatisation et la 
marchandisation du bien commun ; 

- que l’on travaille à une réforme progressiste de la fiscalité. 
 
Les interventions de l’assemblée vont aussi dans ce sens.  Lors de la discussion, il 
est souligné qu’il ne faut absolument pas se retrouver dans la même problématique 
que pour le débat sur le déficit 0 et qu’il faut aussi prendre en considération que 
contrairement à l’impôt, les tarifications peuvent être déléguées au privé. 
  
Il est proposé par Daniel Dubé 
Appuyé par Roger Davidson 
 
Que l’assemblée générale du Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) 
reçoive le rapport sur les finances publiques et la tarification.  
 
ADOPTÉ 
 
 

11. BILAN DU FORUM SOCIAL QUÉBÉCOIS 
 

Dominique Daigneault fait remarquer que la participation a été moins importante 
qu’en 2007. Cette année, 4 000 personnes ont participé alors qu’en 2007, il y en 
avait eu 5 000. La moins grande participation est probablement due au fait que le 
Forum se tenait pendant la fin de semaine de l’Action de grâces. Dominique 
constate aussi qu’il y a eu un engouement et une grande participation des jeunes. 
On a aussi relevé que la répartition sur deux sites ne favorisait pas la participation 
à certains ateliers. Par ailleurs, la secrétaire générale mentionne qu’en 2010, il y 
aura la tenue d’environ 25 forums sociaux à travers le monde. 
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12. BILAN DES ÉLECTIONS MUNICIPALES   
 

Gaétan Châteauneuf dresse un portrait de la répartition du vote des trois principaux 
partis et dénonce le faible taux de participation.  
 
Véronique De Sève soutient que les femmes sont davantage représentées depuis 
les dernières élections. Avant le vote, il y avait 34 % des femmes qui siégeaient et 
il y en a maintenant 38 %, soit 40/103. Par contre, elles détiennent moins de postes 
de pouvoir. ` 
 
À Laval, la présence des femmes est sentie. Sur 21, mis à part le maire Gilles 
Vaillancourt, dix femmes et dix hommes se partagent les sièges. Madame Lydia 
Aboulian a récolté un peu plus de 22 % des voix et Robert  Bordeleau presque 
15 %. 
 

 
13. CASS 
 

Dans le cadre de la Semaine nationale de la santé et de la sécurité au travail, 
Francis Lagacé lance une invitation pour un 5 à 7, le mercredi 18 novembre, pour 
discuter du groupe de travail formé par la CSST sur les mécanismes de prévention 
et autres éléments du régime. 
 
 

14. DIVERS 
 
Semaine de prévention de la toxicomanie : il y aura un kiosque sur la prévention à 
l’hôpital Sainte-Justine, le 20 novembre.  
 
Journée des entraidantes et des entraidants : le 3 décembre 2009 sous le thème Y 
avez-vous déjà pensé ? Il y aura présentation du film de Maryse Chartrand, Le 
voyage d’une vie. 
 
Turcot : vie ou mort de nos quartiers. Action symbolique, le dimanche 8 novembre 
à 13 h 30, au métro Lionel-Groulx. 
 
SCCCUM : appui aux chargées et chargés de cours de l’Université de Montréal, le 
dimanche 15 novembre, de 13 h à 15 h, il y aura action de visibilité auprès des 
futurs étudiants de l’Université. 
 
Tirage pour deux paires de billets pour le spectacle les conteurs d’eau. 
Patrice Laurin-Chenu et Mireille Bénard remportent les billets. 
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LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

 
 Proposé par Patrice Laurin-Chenu 

Appuyé par Jean-Marie Dion 
 

ADOPTÉ 
 
 
La réunion est levée à 21 h 10. 
 
 
 
____________________________ __________________________________ 
Gaétan Châteauneuf, président  Dominique Daigneault, secrétaire générale 
 
 
 
 
 
54 délégué-es 
 
 
Femmes : 20  
Hommes : 34  
 
 
Officiel-les : 52 
Substituts : 2  


